

## Notas biográficas

**Oriol Beltran.** Profesor titular del Departamento de Antropología Social de la Universitat de Barcelona. Su actividad académica se ha centrado en el estudio de las relaciones ambientales, especialmente en el Pirineo Central. Sus intereses se han centrado en la gestión comunal de recursos, los procesos contemporáneos de patrimonialización y las políticas de conservación de la naturaleza. Ha realizado trabajo de campo en las comarcas catalanas del Val d'Aran y el Pallars Sobirà, en el departamento de Cusco (Perú) y el delta del Paraná (Argentina). Actualmente es coordinador del grupo de investigación Antropología de las Crisis y las Transformaciones Contemporáneas (CRITS) y miembro de la Red de Antropología Ambiental.

**Ángela Calero Valverde.** Diplomada en Trabajo Social, Licenciada en Antropología Social y Cultural y con un Máster Universitario en Bioética. Doctora en el programa de Investigación y Desarrollo con Mención Internacional desde junio de 2014, ha participado en once proyectos I+D+I, cuyos resultados ha publicado en diversas revistas científicas y libros. Sus principales líneas de investigación están relacionadas con la antropología del paisaje, la antropología ambiental y de la conservación, el trabajo social ambiental y los estudios sociales en torno a la diversidad funcional. En la actualidad es personal docente e investigadora del Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales en la Universitat de València, en la categoría de Ayudante Doctora. Además, es profesora tutora en la Facultad de Filosofía del Centro Asociado de Valencia de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED).

**Mireia Campanera.** Doctora en Antropología Social por la Universitat de Barcelona (2016) y Premio Extraordinario de Doctorado con una etnografía sobre la cosmología acuática, la cultura pesquera y la conflictividad socioambiental en el área protegida Reserva Nacional Pacaya Samiria (Amazonía peruana). Ha realizado estancias de investigación en la Universidad de Costa Rica, la Pontificia Universidad Católica de Perú y la Universidad Nacional de la Amazonía Peruana, y ha sido investigadora postdoctoral en la Universitat Rovira i Virgili (2017-2023). Es miembro del Grupo de Investigación Grup d'Antropologia Social de la Universitat Rovira i Virgili desde 2017. Actualmente trabaja en dos líneas de estudio: antropología de la alimentación y de conservación de la naturaleza, y es profesora ayudante doctora en la Universidad Complutense de Madrid.

**Felipe Campos Mardones.** Investigador ppredoctoral. En el ámbito académico se ha desarrollado en el campo de la antropología ambiental, sus intereses se inscriben en los estudios críticos de la conservación ambiental, políticas de sostenibilidad y la conformación de nuevas territorialidades. Actualmente colabora en una investigación que aborda los efectos sociopolíticos y ambientales de la implantación de infraestructuras para la transición energética.

**Agustín Coca Pérez.** Profesor titular de Antropología Social de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla. Sus investigaciones se centran en los últimos años en la antropología ambiental y el estudio de los saberes locales vinculados a las dehesas mediterráneas, teniendo distintas publicaciones (monografías, artículos en revistas y capítulos de libro). Miembro fundador de la Red de Antropología Ambiental (2013), fue galardonado con el XIX Premio de Investigación Memorial Blas Infante. Ha participado y liderado distintos proyectos sobre el Parque Natural Los Alcornocales. Destaca su labor como guionista y asesor en distintos documentales audiovisuales, como "Nosotros los Hombres del Corcho" (2011), "Quivir" (2013) y "Sin corcheros no hay Corchas" (2018).

**José Antonio Cortés Vázquez.** Licenciado en Ciencias Ambientales (2000-05), Máster en Investigación Social aplicada al Medio Ambiente (2005-07), Máster en Antropología Social (2008-09), Doctorado en Antropología Ambiental (2007-11). Ha sido docente en la Universidad Pablo de Olavide (2011), University College London (2012-13) y National University of Ireland Galway (2013-14). Investigador postdoctoral Marie Curie en la University of Manchester y la University of Sheffield (2014-16) e Investigador Distinguido en la Universidade da Coruña (2017-20). Desde 2020 es profesor contratado doctor en la Facultade de Socioloxía de la Universidade da Coruña. Autor de más de 40 publicaciones, más de la mitad en revistas indexadas de JCR y Scopus.

**Juan Martín Dabezies.** Licenciado en Ciencias Antropológicas (Universidad de la República, Uruguay), Mestre en Historia (Pontificia Universidad Católica de Río Grande del Sur, Brasil) y Doctor en Historia (Universidad de Santiago de Compostela, España). Ha realizado estancias postdoctorales en la Universidad de Roehampton y en la Universidad de Kent, UK. Es integrante del Sistema Nacional de Investigadores del Uruguay y ejerce su trabajo como profesor adjunto en el Departamento de Sistemas Agrarios y Paisajes Culturales, Centro Universitario Regional del Este, Universidad de la República, Uruguay. Sus intereses de investigación giran en torno a las relaciones entre humanos y otros animales, la antropología ambiental, el conocimiento ecológico local, la bioseguridad, los estudios críticos del patrimonio y la arqueología.

**Raquel de la Cruz Modino.** Doctora en Antropología Social por la Universidad de La Laguna, con un trabajo sobre áreas marinas protegidas de múltiple uso. Completó su formación posdoctoral en la Memorial University (Canadá) y en la Universidad de Tromsø (Noruega). Recibió el Primer Premio de Investigación Cultural Marqués de Lozoya, del Ministerio de Cultura, por su trabajo de tesis en 2009. Es profesora titular en el Departamento de Sociología y Antropología de la Universidad de La Laguna y miembro del equipo de investigación PESCATUR (Pesca, Turismo y Gestión de recursos).

**Gabriel de Souza.** Licenciado en Ciencias Antropológicas (Universidad de la República, Uruguay), diplomado en Gestión del Turismo Sostenible (Universidad Nacional del Centro, Perú) y magíster en Ciencias Sociales (Universidad de la República, Uruguay). Actualmente es doctorando en Ciencias Sociales (Universidad de la República, Uruguay). Profesionalmente, ha trabajado durante 10 años como director de proyectos y coordinador en la Unidad de Innovación y Gestión de Proyectos del Ministerio de Turismo del Uruguay. Actualmente es profesor adjunto y coordinador de la Unidad Académica de Estudios Turísticos, Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Universidad de la República, Uruguay, y del colectivo antropologiavisual.org.

**Sabrina Doyon** es antropóloga medioambiental y catedrática del Departamento de Antropología de la Universidad Laval. Su investigación y docencia se centran en las dimensiones sociales del desarrollo de la naturaleza en una perspectiva comparativa entre Quebec, España y Cuba, donde examina en particular cuestiones de conservación del medio ambiente, extracción de recursos naturales y producción de alimentos. Autora de varios artículos científicos, también ha publicado *D'espoir et d'environnement. Nouvelles ruralités et mise en valeur de la nature au Bas-Saint-Laurent*, coeditó en 2019 un número especial de la revista *Anthropologie et sociétés* titulado *Repenser la conservation de la nature*, en 2015 *Anthropologie des espaces côtiers et de la conservation environnementale* y en 2013 *Une révolution de l'environnement. Ethnographie d'un village côtier à Cuba*.

**Javier Escalera Reyes.** Catedrático de Antropología Social de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, donde es director del Grupo de Investigación Social y Acción Participativa (GISAP), y codirector del Máster Universitario en Ciencias Sociales Aplicadas al Medio Ambiente. Ha desarrollado su investigación en el ámbito de la antropología ambiental y la antropología política sobre temas como el medioambiente y los espacios naturales, el turismo, la resiliencia socioecológica, los servicios socioecosistémicos, los socioecosistemas urbanos y la investigación participativa, con trabajo de campo en Andalucía, Costa Rica y Nicaragua.

**Ferran Estrada i Bonell.** Profesor titular del Departamento de Antropología Social de la Universitat de Barcelona. Sus intereses giran en torno a las transformaciones y tensiones en el mundo rural relacionadas con la industrialización de la agricultura y la ganadería, el despoblamiento y la terciarización de los espacios rurales en el marco de los procesos de globalización. Ha investigado sobre la familia y el parentesco y los procesos de reproducción social, sobre la agricultura y la ganadería, sobre la patrimonialización de la naturaleza y la cultura, el patrimonio inmaterial y los usos económicos y políticos del patrimonio, sobre la protección de la naturaleza y así como sobre la arquitectura tradicional y el paisaje. Sus trabajos se centran en zonas rurales de Cataluña: el Pla d'Urgell y, especialmente, en áreas de montaña (Val d'Aran, Alta Ribagorça y Montseny).

**Brían German Ferrero.** Investigador Independiente del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET, CIT Rafaela). Docente Titular en la UNRAf, Argentina. Doctor en Antropología Social (Universidad Nacional de Misiones). Realizó estudios de posdoctorado en el Center for Integrative Conservation Research (University of Georgia). Sus temas de estudio abordan la relación sociedad-naturaleza, gestión comunitaria de recursos entre poblaciones rurales e isleñas, y políticas de conservación ambiental y gestión de áreas naturales protegidas en el noreste argentino y delta del río Paraná. A esos temas se suma el trabajo sobre los usos del fuego e incidencia de incendios en la región central de Argentina. Es docente en cursos de antropología ambiental en diversos posgrados.

**David Florido del Corral.** Profesor del Departamento de Antropología Social de la Universidad de Sevilla, del que ha sido su director entre 2017 y 2021. En la actualidad es Coordinador del Grupo de Investigación para el Estudio de las Identidades Socioculturales en Andalucía, desde 2021, y Coordinador de la Red de Antropología Ambiental desde 2022. Su principal línea de investigación ha sido la pesca, siendo las pesquerías artesanales, la gobernanza y el patrimonio pesquero sus principales áreas de trabajo. Desde 2010 ha orientado su actividad investigadora para colaborar en proyectos de transformación en la gobernanza de

sistemas socio-naturales, colaborando con grupos de trabajo y ONG s para promover modos sostenibles de pesca (Soldecocos, Grupo Alimentta), junto con biólogos, geógrafos, economistas y otros especialistas.

**Noelia García Rodríguez.** Licenciada en Antropología Social y Cultural por la Universidad Complutense de Madrid y Doctora en Ciencias Sociales por la Universitat de València. Su tesis doctoral “Usos deportivos en el Parque Nacional de los Picos de Europa” ha sido calificada con la nota de sobresaliente cum laude y ha obtenido el Premio de investigación 2023 que otorga la Federación de Deportes de Montaña, Escalada y Senderismo de Castilla y León. El trabajo constituye la primera etnografía que se realiza en un parque nacional de España y la primera etnografía que analiza la práctica deportiva en áreas protegidas de nuestro país. Asimismo, es miembro del equipo investigador de GOBERPARK “Antropología de la conservación. Una aproximación comparativa a las genealogías y el desarrollo de los parques naturales”, un proyecto financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación y el programa FEDER.

**Judit Gil-Farrero.** Doctora en Historia de la Ciencia por la Universitat Autònoma de Barcelona (2018). Es investigadora posdoctoral en la Universidad de Zaragoza y editora de *Sabers en acció*, una publicación periódica de humanidades digitales dedicada a los estudios históricos y sociales sobre ciencia, tecnología, medicina y medio ambiente. Ha sido profesora asociada de Historia de la Ciencia en la Universitat de Barcelona. Sus temas de investigación se centran en el análisis de los procesos de protección de espacios naturales, los imaginarios sobre la naturaleza y el paisaje, los impactos ambientales de las políticas públicas relacionadas con el medio natural, los conflictos por los recursos en el caso de los bienes comunales y el papel de los expertos en los conflictos ambientales.

**Ernesto Martínez Fernández.** Investigador postdoctoral. Ha desarrollado su actividad académica en el ámbito de la antropología ambiental, interesándose por los impactos locales relacionados con las políticas agroambientales y de conservación natural. Actualmente, desarrolla una investigación sobre las transformaciones de las prácticas y colectivos forestales ligados a los alcornocales mediterráneos en el contexto del cambio climático. De entre sus publicaciones pueden destacarse: “Los acentos del medio ambiente. Procesos de ambientalización, fuerza social y articulación discursiva en la Sierra Morena andaluza” (2020) y “Dehesas de ayer y hoy. Conspiración y fantasía en un parque natural andaluz” (2019).

**Xavi Peiró Penalba.** Graduado en Sociología (UV), graduado en Ciencias Políticas y de la Administración Pública (UV) y con un Máster Universitario en Gestión Cultural (UV-UPV). Desde el 2023 PI de la Universitat de València, realizando el Programa de Doctorado en Ciencias Sociales a través de las becas CIACIF de la Generalitat Valenciana sobre Áreas Protegidas, mercantilización del patrimonio y turismo. Ha participado en el proyecto I+D+i de Goberpark.

**Yaiza Pérez Alonso.** Doctora en Ciencias Sociales y Licenciada en Sociología por la Universitat de València. Ha cursado el Máster Oficial Internacional en Migraciones (2006-2008) y el Posgrado del CIS en Investigación Social Aplicada y bases de datos (2009). Profesora del Departamento de Sociología y Antropología Social en la Universitat de València. En el ámbito académico ha desarrollado investigaciones relacionadas con la convivencia multicultural, diversidad etnocultural y LGTBI en el ámbito universitario, condiciones laborales de las personas inmigrantes en trabajo agrícola y conservación ambiental y gobernanza en Parques Naturales. Fuera del ámbito académico, en su actividad profesional, ha sido fundadora y exdirectora científica de *Eixam Estudis Sociològics* desde enero de 2011 a octubre de 2022, una empresa de investigación socioantropológica aplicada. Ha participado en proyectos diagnósticos sobre inclusión y cohesión social, sociolingüística, infancia y adolescencia, juventud y participación ciudadana, entre otros. Además, ha dirigido múltiples procesos participativos y ha diseñado políticas públicas en las diferentes áreas mencionadas.

**Ferran Pons Raga.** Becario postdoctoral Juan de la Cierva en el centro IPNA-CSIC a través de un proyecto de investigación acerca de los conflictos socioecológicos alrededor de los gatos en Canarias. Es doctor en Antropología por McGill University (Canadá) con la tesis “Greening the commons. Alpine skiing, brown bears, and extensive husbandry in the Pyrenees” (2022), y ha publicado artículos, libros y capítulos de libros que tratan sobre las transformaciones paisajísticas a raíz de la irrupción de la conservación ambiental y el turismo en las zonas de alta montaña de los Pirineos catalanes. También ha participado en el documental “El no a l’ós. Crònica d’un conflicte” (2021) y en el “Espai Os”, un proceso de mediación impulsado por la Generalitat de Catalunya en 2019 ante la conflictividad en torno al programa de reintroducción de esta especie en los Pirineos.

**Olivia Roy-Malo** es doctora en antropología (Universidad Laval) y ciencias de la educación (Universidad de París). Sus investigaciones se sitúan en la encrucijada de los estudios rurales, la antropología política y el medio ambiente en Quebec. A lo largo de su carrera académica, ha desarrollado un interés por cómo las personas y las comunidades habitan y dan forma a los territorios. Su trabajo de doctorado documentó las esperanzas de los agentes sociales implicados en la aplicación de estrategias para revitalizar y potenciar el valor educativo de las pequeñas escuelas rurales. Su máster se centró en el proceso de negociación de una zona protegida en la región de Bas-Saint-Laurent desde la perspectiva de la ecología política. Actualmente trabaja en el campo de la salud pública, contribuyendo al conocimiento de las repercusiones sociales y

psicológicas que pueden tener cambios medioambientales como los proyectos industriales y mineros y los fenómenos meteorológicos extremos.

**Miquel Àngel Ruiz Torres** es Doctor en Antropología por la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), y tiene un Máster en Antropología Social por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), ambos en México. Actualmente es profesor en el Departamento de Sociología y Antropología Social de la Universitat de València, y ha sido hasta 2024 director de Máster Interuniversitario en Gestión Cultural de la Universitat de València y la Universitat Politècnica de València. Ha llevado a cabo investigaciones en antropología política y antropología de la sexualidad, tanto en México como en España, donde abordó problemas de seguridad pública, criminalidad, explotación sexual, género y masculinidad, y el funcionamiento de algunas instituciones del Estado. Por otra parte, en los últimos años ha realizado estudios en patrimonio inmaterial y procesos de patrimonialización de la naturaleza. En ese contexto se ha interesado por temáticas relativas al turismo étnico y espiritual, la mercantilización de la naturaleza, así como por proyectos de nuevas ruralidades. También se ha acercado al estudio de la sociedad digital desde metodologías etnográficas, con interés en sociabilidades y narrativas en entornos digitales, especialmente respecto a mitologías de Internet y teorías de la conspiración.

**Beatriz Santamarina** es Catedrática de Antropología Social en la Universitat de València. Sus líneas de investigación se centran en procesos de patrimonialización, conflicto urbano y antropología ambiental. En cuanto a la antropología de la ambiental y de la conservación ha sido de IP de varios contratos y proyectos de investigación, coordinadora de monográficos como *Genealogías de la conservación de la naturaleza* (2023); *Patrimoni, memòria i conflicte* (2017), *Territoris, memòries e identitats* (2014); editora o coeditora de libros como *Geopolítiques patrimonials* (2017), *Antropologia ambiental* (2018) o *Antropologia Pública de la Conservación* (2022); autora o coautora de monografías como *Cobijarse en la tierra y la montaña* (2014) o *Pescar en la Memòria* (2021), y autora o coautora de artículos, entre otros como “El inicio de la conservación de áreas protegidas en la Comunitat Valenciana (2023), Culturar la naturaleza, naturalizar la cultura” (2021), “Patrimonio colectivo. Comunidades, participación y sostenibilidad” (2021), “El inicio de la protección de la naturaleza en España” (2019) o “La naturaleza de las naturalezas patrimonializadas” (2016).

**Sara Sierra Ferrero.** Licenciada en Sociología, Máster en Investigación Social Aplicada al Medio Ambiente. Doctora en Ciencias Sociales, mención cum laude. Ha participado en el proyecto I+D+i de Goberpark y ha publicado resultados en revistas científicas y capítulos de libro. Sus líneas de investigación están relacionadas con la antropología ambiental y la conservación de la naturaleza, el patrimonio cultural y natural, siempre con perspectiva de género. Ha trabajado de profesora asociada en el Departament de Sociologia i Antropologia Social de la Facultat de Ciències Socials en la Universitat de València y forma parte del equipo directivo de la Asociación Valenciana de Antropología desde donde realiza jornadas, seminarios y cursos relacionados con la investigación y la divulgación científica desde las ciencias sociales. En la actualidad lleva a cabo un proyecto de Memoria Oral con el Museu de la Paraula que pertenece al ETNO, Museo Valenciano de Etnología.

**Teresa Vicente Rabanaque.** PDI del Departamento de Sociología y Antropología Social - Universitat de València. Coordinadora del módulo “Investigación, gestión y difusión de la patrimonialización etnológica y la cultura popular” del Máster de Gestión Cultural (UV-UPV) y profesora del Programa Internacional “Articulaciones” (IVAM-UPV-UV). Licenciada en Antropología Social, tiene un Máster y Doctorado Europeo en Conservación del Patrimonio, con Premio Extraordinario de Tesis Doctorales tras obtener una beca FPU del Ministerio de Ciencia e Innovación. Numerosos proyectos y publicaciones sobre procesos patrimoniales y turísticos, gestión cultural, antropología de la conservación ambiental y diversidad funcional. Ha firmado como IP varios contratos de investigación y colaborado con la empresa Eixam. Estudios Sociològics en distintos proyectos sobre participación y acción comunitaria.